



CUENTA PÚBLICA

SIN COMPROBAR, 43 MIL MDP EN 2023

La ASF entregó el tercer informe de la Cuenta Pública del penúltimo año de gobierno de AMLO

FERNANDO MERINO Y JUAN LUIS RAMOS

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó presuntas irregularidades por 43 mil 206 millones 611 mil pesos en la tercera y última entrega de la Cuenta Pública 2023, penúltimo año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador. En total, en todo ese año, la suma de gastos no comprobados por el gobierno fue de 51 mil 979 millones 42 mil pesos.

La mayor parte de los recursos públicos pendientes de comprobar se detectó en el gasto federalizado —los recursos que reciben estado y municipios—, que suman 34 mil 607 millones 435 mil pesos observados, le siguen los rubros de desarrollo económico, donde la ASF detectó irregularidades por cinco mil 281 millones 389 mil pesos, desarrollo social que suma tres mil 207 millones 42 mil pesos.

David Colmenares Páramo, titular de la ASF, hizo la entrega formal del informe ayer a Javier Herrera Borunda, presidente de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría de la Cámara de Diputados.

Colmenares Páramo destacó que en 2023 se detectó el doble de irregularidades que en 2022, lo que dijo se explica “por la mejora en los procedimientos de auditoría, pero principalmente por la implementación de nuevas tecnologías de la información e inteligencia artificial”.

Destacó las recuperaciones de recursos que la ASF logró en favor de la Federa-

ción, las cuales suman mil 112 millones 242 mil pesos.

TREN MAYA

Entre los proyectos insignia de López Obrador que tuvieron observaciones de la ASF, destaca el Tren Maya, en el que se detectaron irregularidades por dos mil 592.7 millones de pesos, principalmente, en la construcción de distintos tramos del proyecto ferroviario.

El mayor monto por aclarar de esta obra se registró en la construcción de la plataforma y las vías del Tramo I, de Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche, por mil 98.3 millones de pesos.

Las auditorías mostraron irregularidades como pagos en exceso, trabajos que no cumplieron con la calidad solicitada, pagos indebidos y la falta de acreditación de actividades contratadas, entre otras.

Asimismo, las auditorías arrojaron 11 promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria.

En el Instituto Nacional Electoral (INE), la Auditoría detectó pagos indebidos por dos millones 625 mil 34 pesos a trabajadores que no cumplen con el nivel académico requerido en sus perfiles de puestos y la entrega de bonos a trabajadores que no les correspondía.

Por las presuntas irregularidades, la ASF determinó cinco promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria a fin de que el Órgano Interno de Control del INE realice las investigaciones pertinentes y, en su caso, inicie el procedimiento administrativo correspondiente por las irregularidades de las personas servidoras públicas. La Auditoría también envió dos pliegos de observaciones.

De acuerdo con la Auditoría, el INE



realizó pagos por un millón 405 mil 836 pesos a cuatro trabajadores de los que no se acreditó que cumplieron con el nivel académico requerido en sus perfiles de puesto y por 955 mil 528 pesos a trabajadores de los que no se acreditó que cumplieron con los años de experiencia requeridos en sus perfiles de puesto.

Además, la ASF detectó que el INE realizó el pago de recompensas económicas por 40 mil pesos a cuatro trabajadores que no cumplieron con el grado administrativo requerido. También entregó el Estímulo por responsabilidad y actuación por 49 mil 919 pesos a 18 trabajadores adscritos a diversas Juntas Distritales, cuando esta prestación es sólo para el personal adscrito a Órganos Centrales, además de que no entregó la documentación que acreditara la entrega de dos cheques por 84 mil 141 pesos.

Durante la entrega del informe de la Auditoría, los diputados de oposición pidieron a David Colmenares fortalecer la fiscalización.

El diputado Carlos Eduardo Gutiérrez, del PRI, le exigió a Colmenares no ceder ante las presiones del gobierno federal y cumplir con su labor de combatir la corrupción.

"(Pedimos) a la Auditoría Superior de la Federación a continuar con su trabajo profesional técnico, especializado e im-

parcial y a resistir y no ceder ante las presiones de este gobierno de México siempre, siempre y cuando su labor siga siendo para abonar a combatir la corrupción y la opacidad que no ceda al enojo de aquellos que se molestan con estos resultados aquí está el grupo parlamentario del PRI para respaldar a la ciudadanía frente a cualquier atisbo de autoritarismo aquí estamos para proteger a los ciudadanos de aquellos que quieran tener opacidad", indicó.

51

MIL 979 millones 42 mil pesos, fue la suma de gastos no comprobados por el gobierno de López Obrador

5

MIL 281 millones 389 mil pesos de irregularidades detectó la ASF en el rubro de desarrollo económico

IRREGULARIDADES

EL MAYOR monto por aclarar en el Tren Maya se registró en la construcción de la plataforma y las vías del Tramo 1 de Chiapas a Campeche



Tercera entrega de la Cuenta Pública de 2023 en la Cámara de Diputados